

Lettre n°1082 du Lundi 7 octobre 2024

L'Union européenne entre les Etats-Unis et la Chine : faut-il choisir entre équidistance et suivisme ?

Philippe Etienne - 07 oct. 2024

La compétition entre les deux principales puissances mondiales structure l'ensemble des relations internationales et pèse sur les choix de tous les autres pays, constate Philippe Etienne. L'Europe, dans ce contexte, connaît une situation délicate : Faut-il choisir entre équidistance et suivisme ? Il n'y a évidemment pour l'Europe pas d'équidistance possible entre les deux géants, pour des raisons tenant à sa sécurité, mais surtout à ses valeurs. Dans ce triangle Etats-Unis/Chine/Union européenne, les Européens doivent se situer pour défendre leur place dans les chaînes de valeur stratégiques. Il ne dépend finalement que de nous de ne pas laisser à d'autres le pouvoir de dicter notre avenir.



A la une! | Elections | Fondation | Commission | Conseil | Diplomatie |

Cour de Justice | Cour des comptes | BCE | Agences européennes | France | Italie |

Lituanie | Pays-Bas | Pologne | Géorgie | Royaume-Uni | Suisse |

Ukraine | Vatican | Conseil de l'Europe | OTAN | Eurobaromètre | Publications |

Culture | Sport |

Agenda | Autres versions | Contact

A la une!:



Pas de transitions réussies sans modération

Jean-Dominique Giulani analyse les raisons qui ont contraint les institutions européennes à revenir sur certaines normes environnementales. Ce recul résulte d'un nombre croissant de règles adoptées sous la pression, dans un laps de temps très limité, qui menacent les activités économiques et l'innovation, et génèrent ainsi l'exaspération des groupes industriels et des citoyens européens. La réussite des transitions ne peut avoir lieu sans une conduite modérée et efficace des politiques européennes. Lire la suite

Elections:



7e scrutin législatif en 4 ans en Bulgarie le 27 octobre

"Pour la 7e fois depuis avril 2021 et pour la 2e fois cette année, les Bulgares sont appelés aux urnes pour désigner les 240 membres de l'Assemblée nationale (Narodno sabranie), chambre unique du Parlement." Corinne Deloy analyse les enjeux de ce 7ème scrutin bulgare en moins de 4 ans. Lire la suite

Fondation:



Soutenez la Fondation Robert Schuman

Avec la composition de la nouvelle Commission et les auditions prochaines des commissaires désignés par le Parlement européen, les décryptages de l'actualité européenne sont d'une importance majeure. Ainsi, pour mener à bien ses missions d'analyses et vous partager les valeurs du projet européen, la Fondation Robert Schuman a besoin de votre soutien. Etant reconnue d'utilité publique, vos dons ouvrent droit à une réduction d'impôt sur votre revenu égale à 66 % du montant versé dans la limite de 20 % du revenu imposable. Vous pouvez soutenir la Fondation et réduire vos impôts! Lire la suite



Le Schuman Network, des idées en Europe

A la veille des auditions parlementaires des futurs commissaires européens, le Schuman Network, une initiative de la Fondation, œuvre à promouvoir le partage d'idées à l'échelle européenne. Fort de 21 membres venus de 13 pays européens, le Schuman Network est un espace de mise en commun de recherches sur des questions d'actualités européennes. Depuis son lancement, plus de 130 études ont été publiées. Lire la suite

Commission:



Auditions des commissaires européens

La Présidente du Parlement européen, ainsi que les dirigeants des groupes politiques, ont approuvé le 2 octobre le calendrier des auditions des commissaires européens désignés. Ces auditions se dérouleront du 4 au 12 novembre. Les commissaires désignés devront au préalable voir leurs déclarations d'intérêt examinées par la commission des affaires juridiques du Parlement. Ce n'est qu'une fois les auditions terminées et les commissaires confirmés que la présidente de la Commission européenne pourra présenter l'ensemble de son Collège. Lire la suite - Autre lien



Proposition de retarder d'un an l'entrée en vigueur de la loi anti-déforestation

La Commission européenne a proposé le 2 octobre de reporter d'un an l'entrée en vigueur d'un texte anti-déforestation, pilier du Pacte Vert. Cette proposition fait suite à des pressions provenant de l'industrie et de pays producteurs de matières premières. Ce texte a pour objectif d'interdire la vente de produits issus de la déforestation tels que le soja, le cacao ou le café. Les entreprises devront ainsi prouver que leur conception est conforme à ces règles. Ce report doit encore être approuvé par le Parlement européen et le Conseil. Lire la suite



Saisine de la Cour de justice de l'Union contre la Hongrie

La Commission européenne a introduit un recours contre la Hongrie auprès de la Cour de justice de l'Union européenne le 3 octobre. Elle estime que la loi sur la défense de la souveraineté viole le droit de l'Union, faisant suite à une mise en demeure transmise au mois de février. Cette loi habilite notamment un nouveau Bureau à mener des enquêtes de façon discrétionnaire contre toute activité financée par des fonds étrangers susceptible de compromettre la souveraineté de la Hongrie. La Commission estime que cela affecte de façon disproportionnée les citoyens hongrois, notamment au regard de la protection des données. Lire la suite

Conseil:



Droits de douane supplémentaires pour les voitures électriques importées de Chine

L'absence de majorité suffisante entre les Etats membres le 4 octobre laisse ainsi la main libre à la Commission européenne pour proposer la mise en place de droits de douane supplémentaires sur les véhicules électriques importés de Chine. Une taxe existante de 10 % est déjà en place mais elle pourrait être rehaussée jusqu'à 35 %. L'objectif poursuivi est le maintien des conditions de concurrence équitable : les constructeurs chinois ont notamment été accusés de profiter d'importantes subventions publiques. Quelques États membres demeurent opposés à ces nouveaux droits de douane, dont l'Allemagne mais cela n'a pas été suffisant pour empêcher le Conseil de prendre une décision sur ce dossier. Lire la suite

■ Diplomatie:



Aide de 30 millions € au Liban

La Commission européenne a annoncé le 3 octobre une aide humanitaire de 30 millions € pour soutenir le Liban dans l'escalade du conflit opposant le Hezbollah et Israël. Cette aide s'ajoute donc aux 10 millions € annoncés le 29 septembre et porte le total des aides au pays à plus de 104 millions € sur l'année 2024. Elle devrait permettre de fournir de l'aide de base, une aide alimentaire d'urgence, des abris et des soins. Lire la suite



Déclaration du G7 relative aux développements récents au Moyen-Orient

Les dirigeants du G7 se sont exprimés le 3 octobre suite aux récents développements au Moyen-Orient. Ils y ont exprimé leur inquiétude quant à une potentielle escalade du conflit et condamné l'attaque iranienne contre Israël. Ils ont de plus réitéré leur appel à un cessez-le-feu immédiat à Gaza ainsi que la libération des otages détenus par le Hamas et exprimé leur préoccupation quant à la situation libanaise. Lire la suite - Autre lien

Cour de Justice :



Nomination de 9 juges et d'1 avocat général

Les représentants des Etats membres ont nommé le 2 octobre neuf juges et un avocat général auprès de la Cour de justice de l'Union européenne. Deux juges ont été nommés au sein de la Cour de Justice et les sept autres au sein du Tribunal . Lire la suite



Toute femme afghane peut prétendre au statut de réfugié

Dans un arrêt rendu le 4 octobre, la Cour de Justice de l'Union européenne considère que les mesures discriminatoires mises en place par le régime des talibans constituent des actes de persécution quand elles sont analysées dans leur ensemble. La Cour ajoute par ailleurs qu'il n'est pas nécessaire aux Etats membres d'établir qu'une femme afghane fait l'objet d'un risque effectif d'actes de persécution. La simple prise en compte de sa nationalité et de son sexe suffit pour obtenir le statut de réfugié. Lire la suite

Cour des comptes :



Le programme de défense de l'Union est insuffisant face aux nouveaux défis

Dans un avis publié le 3 octobre, la Cour des comptes européenne estime que le budget de 1,5 milliard € sur deux ans en matière de défense risque de ne pas être assez ambitieux, notamment dans le cadre de la défense de l'Ukraine. De plus, la Cour met en garde contre un risque de dispersion des ressources, l'éventail de projets à financer pouvant être très large. Lire la suite

BCE:



Audition de Christine Lagarde au Parlement européen

La présidente de la Banque centrale européenne Christine Lagarde a été reçue le 30 septembre pour le premier dialogue monétaire avec la commission des affaires économiques et monétaires (ECON) du Parlement européen depuis les élections de juin. Elle en a profité pour évoquer le retour de la croissance au début de l'année 2024, entachée néanmoins par la faible consommation des ménages au deuxième trimestre. Un point important a été celui de la désinflation depuis les 2 derniers mois pour un retour proche à la cible de 2 %. Elle a appelé à un marché de capital profond et intégré, nécessaire pour financer les objectifs européens. Lire la suite - Autre lien

Agences européennes :



70e anniversaire du CERN

L'Organisation européenne pour la recherche nucléaire (CERN) a célébré son 70e anniversaire, le 1er octobre. Le CERN se situe sur la frontière franco-suisse. Il est le plus éminent laboratoire de recherche en physique du monde. Lire la suite

France:



Sommet de la Francophonie à Villers-Cotterêts

La France a accueilli les 4 et 5 octobre, le 19e sommet de la Francophonie à Villers-Cotterêts. Le président français a accueilli une cinquantaine de chefs d'État et de gouvernement, sur les 88membres de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF). Une déclaration a été adoptée pour favoriser la pratique du français, notamment dans l'espace numérique, et des engagements pris pour offrir de nombreuses opportunités aux sociétés er à la jeunesse. Lire la suite - Autre lien - Autre lien

Italie:



Réunion des ministres de l'Intérieur du G7

Les ministres de l'Intérieur des pays du G7 se sont réunis du 2 au 4 octobre. Les échanges ont porté sur la sécurité à l'aune des développements des scénarios géopolitiques, notamment au Moyen-Orient et en Ukraine. Ils ont évoqué la question de la cybersécurité, de l'intelligence artificielle ainsi que les défis migratoires. Lire la suite

Lituanie:



Demande d'ouverture d'une enquête sur les crimes contre l'humanité commis en Biélorussie.

Le gouvernement lituanien a annoncé le 30 septembre avoir déposé une demande d'enquête à la Cour pénale internationale concernant les crimes contre l'humanité présumés commis par le régime d'Alexandre Loukachenko, dans le but de réprimer les mouvements d'opposition lors de l'" élection" présidentielle de 2020. Le procureur de la CPI Karim Khan a confirmé le dépôt de cette demande d'enquête, et affirmé que la Cour procéderait à un examen préliminaire de celle-ci. Lire la suite - Autre lien - Autre lien



Sondages à une semaine des élections législatives en Lituanie

Le dernier sondage publié avant le premier tour des élections législatives le 13 octobre montre que le Parti social-démocrate (LSDP), parti d'opposition, devancerait l'Union de la patrie - les Démocrates-Chrétiens lituaniens (TS-LKD) d'une courte tête. La cheffe de ce parti, Ingrida Šimonytė, actuelle cheffe du gouvernement, semblerait la mieux placée pour continuer à occuper le poste de Premier ministre. Lire la suite

Pays-Bas:



Contrat de livraison de quatre sous-marins

Le secrétaire d'État néerlandais à la défense, Gijs Tuinman, et le PDG de Naval Group Pierre Éric Pommellet, ont signé le 30 septembre un contrat de livraison de quatre sousmarins. Cet accord signe le lancement officiel du programme de la classe Orka, qui consiste au remplacement des sous-marins de la Marine royale néerlandaise afin de renforcer l'autonomie stratégique des Pays-Bas. Lire la suite

Pologne :



11e Forum sur la sécurité de Varsovie

Le 11e Forum sur la sécurité de Varsovie a eu lieu les 1er et 2 octobre sur le thème du triangle de Weimar. Organisé par la Fondation Casimir Pulaski, il permet de traiter de sujets cruciaux pour la sécurité du continent européen, comme le soutien à l'Ukraine, le renforcement de la défense européenne et la coopération transatlantique. Lire la suite - Autre lien

Géorgie:



Salomé Zourabichvili en visite à Berlin, Bruxelles et Paris

Le 2 octobre, la Présidente géorgienne Salomé Zourabichvili a rencontré à Bruxelles le Président du Conseil européen, Charles Michel, et la Présidente de la Commission européenne, Ursula von der Leyen. Le 3 octobre, elle s'est entretenue avec le Président français Emmanuel Macron et le 30 septembre avec le président allemand Frank-Walter Steinmeier.. Elle assure être "assez optimiste" quant à la victoire de son camp aux élections législatives du 26 octobre, qu'elle qualifie d'"existentielles" pour son pays. Lire la suite - Autre lien - Autre lien

Royaume-Uni:



Keir Starmer en visite à Bruxelles

Le Premier ministre britannique Keir Starmer s'est rendu à Bruxelles le 2 octobre pour rencontrer Ursula von der Leyen, Charles Michel et Roberta Metsola ce qui marque le début d'une nouvelle approche depuis que le Royaume-Uni a quitté l'Union européenne en 2020. Il a défini les grandes lignes d'une nouvelle ère dans les relations à savoir des liens plus étroits en matière d'économie et de défense. Cependant, les lignes rouges concernant l'assouplissement de la liberté de circulation ont été fermement déclarées, et aucun accord sur la mobilité des jeunes n'est en vue. Il reste encore beaucoup à faire avant que des mesures concrètes ne soient prises, malgré le souhait de voir émerger une relation plus empreinte de pragmatisme et de maturité. Lire la suite

Suisse:



Modification de la frontière avec la France et l'Italie

En raison de la fonte des glaciers qui séparent l'Italie et la Suisse, la frontière entre les pays va être redessinée. Face à une perte de volume des glaciers depuis plusieurs années, les deux États européens se retrouvent dans l'obligation de s'accorder sur les changements à effectuer. Le gouvernement suisse a approuvé, le 27 septembre, l'accord relatif à la modification de la démarcation dans les Alpes. Du côté de la frontière franco-suisse, cette modification résulte de la nécessité de travaux d'aménagements pour les transports en commun de Genève, et de la renaturation de rivières. Le Conseil fédéral a approuvé, le même jour, les rectifications de la frontière. Lire la suite - Autre lien

Ukraine:



Le Secrétaire général de l'OTAN, Mark Rutte, en visite à Kiev.

Mark Rutte, Secrétaire général de l'OTAN, a rencontré le président Ukrainien Volodymyr Zelensky, le 3 octobre à Kiev. La première visite de Mark Rutte intervient seulement deux jours après sa prise de fonction. Il a déclaré que sa priorité était de veiller à ce que l'Ukraine remporte la victoire face à la Russie. En effet, depuis le début de l'invasion militaire en 2022, Mark Rutte est un important soutien de l'Ukraine en Europe. Lire la suite



KNDS, groupe de défense franco-allemand, ouvre une filiale à Kiev.

Le groupe de défense franco-allemand KNDS, partenaire majeur des forces armées ukrainiennes, a annoncé le 1er octobre ouvrir une filiale à Kiev, afin de soutenir sa coopération avec l'industrie de la défense ukrainienne. Plus particulièrement, l'objectif est de renforcer la disponibilité opérationnelle des systèmes KNDS grâce à une facilitation de la maintenance sur place. Par ailleurs, le groupe KNDS et l'industrie ukrainienne ont exprimé leur intention de produire des munitions d'artillerie. Lire la suite

Vatican:



Le Pape annonce 21 nouveaux cardinaux

Le Pape François a annoncé le 6 octobre quels cardinaux seraient nommés lors du consistoire du 8 décembre prochain. 21 nouveaux cardinaux se verront accorder la pourpre, venant d'une grande diversité de pays : du Pérou à l'Iran en passant par l'Indonésie et la Serbie. À noter la nomination de Mykola Bychok, évêque de l'éparchie Saints Pierre et Paul de Melbourne des Ukrainiens. Lire la suite

Conseil de l'Europe :



Le prix Vaclav Havel décernée à l'opposante vénézuélienne Maria Machado

Le Conseil de l'Europe a décerné le 30 septembre le 12e Prix des Droits de l'Homme Vaclav Havel à Maria Corina Machado, devenant la première latino-américaine à le recevoir. Elle dirigeait notamment le groupe Sumate, un groupe vénézuélien de défense des droits des citoyens et a été membre de l'Assemblée nationale. Elle vit dans la clandestinité depuis le mois d'août car elle craint pour sa sécurité. C'est donc sa fille Ana qui a reçu le prix à Strasbourg. Lire la suite

OTAN:



Mark Rutte, nouveau Secrétaire général de l'OTAN

L'ancien Premier ministre néerlandais Mark Rutte a succédé, le 1er octobre, au Norvégien Jens Stoltenberg, au poste de Secrétaire général de l'Alliance atlantique. Il a esquissé ses trois priorités : veiller à ce que l'OTAN reste forte, efficace et crédible, face à toutes les menaces ; intensifier le soutien à l'Ukraine et rapprocher toujours davantage ce pays de l'OTAN ; et renforcer les partenariats dans un monde où tout est plus interconnecté. Lire la suite

Eurobaromètre :



Le coût de la vie, priorité des citoyens européens

Le Parlement européen a publié le 3 octobre son enquête post-électorale qui a eu lieu dans tous les Etats membres entre le 13 juin et le 8 juillet. Elle a pour but de mettre en évidence les comportements électoraux des citoyens. Pour ces derniers, le coût de la vie et la situation économique sont les principaux vecteurs les poussant à voter. La situation internationale ainsi que la défense de la démocratie et de l'État de droit viennent ensuite. Cette étude permet d'observer la confiance des Européens : 65 % des citoyens sont optimistes dans l'avenir de l'Union et près de la moitié en ont une image positive. Lire la suite

Publications :



Le Réveil stratégique : Essai sur la guerre permanente

Ingérences, subversions, cyberattaques, terrorisme : prenant des formes de plus en plus variables, souvent ambigües, la guerre est devenue permanente. Elle est présente partout, tout le temps, et peut frapper tout le monde. Paru aux éditions du Seuil, l'essai de Jean-Baptiste Jeangène Vilmer,, intitulé "Le Réveil stratégique : Essai sur la guerre permanente", illustre la malléabilité du concept de guerre et conclut à son omniprésence. Lire la suite

Culture:



Exposition Sakountala au musée Camille Claudel

Jusqu'au 12 janvier 2025, le musée Camille Claudel de Nogent-sur-Seine présente une exposition à l'occasion des 160 ans de la naissance de l'artiste française. Celle-ci se concentre sur le Sakountala, une sculpture permettant de retracer la carrière de l'artiste. Lire la suite



Soledad Sevilla à Madrid

Le musée Reina Sofía de Madrid propose une exposition jusqu'au 10 mars 2025 de l'artiste espagnole Soledad Sevilla. Cette exposition retrace chronologiquement le parcours de l'artiste du début de sa carrière à son travail actuel, à travers une centaine d'œuvres. Lire la suite

kunstmuseum basel

Paula Rego à Bâle

"Jeux de pouvoir", l'exposition des oeuvres de Paula Rego, artiste luso-britannique, est proposée par le KunstMuseum de Bâle jusqu'au 2 février 2025. Ces œuvres dépeignent des mondes fantastiques, dérangeants ou cruels, et font principalement référence aux hostilités passées et actuelles rencontrées par les femmes au sein de la société. À travers son travail artistique, Paula Rego défend avec force et conviction la condition féminine. Lire la suite



Niki de Saint Phalle à Milan

Le Mudec de Milan rend hommage à l'artiste francoaméricaine Niki de Saint Phalle jusqu'au 16 février2025. Cette exposition retrace au travers de ces œuvres colorées, provocantes et engagées, la vie personnelle et artistique de l'artiste, renommée pour ses " Nanas ", sculptures féministes monumentales. Lire la suite

ATENEUM FINNISH NATIONAL GALLERY

Art moderne gothique à Helsinki

" Des ténèbres à la lumière " est une exposition internationale d'art moderne gothique proposée par le musée d'art Ateneum, à Helsinki, jusqu'au 26 janvier 2025. Cette exposition présente des œuvres gothiques des XIXe et XXe siècles, inspirées de l'art médiéval et de la Renaissance et s'attache à mettre en lumière les sentiments humains fondamentaux. Lire la suite

FRIEZE

Foire d'art Frieze à Londres

La foire d'art Frieze, l'une plus grandes foires d'art contemporain du monde, se tient du 9 au 13 octobre, à Regent's Park à Londres. Cette foire est l'occasion de découvrir des galeries internationales qui présentent des artistes contemporains du monde entier, aussi bien implantés qu'émergents. Elle propose aussi des événements, des conférences ou des installations et performances artistiques. Lire la suite

Bourse de Commerce Pinault Collection

l'Arte Povera à Paris

Jusqu'au 20 janvier 2025. la Bourse de Commerce de Paris présente une exposition composée de plus de 250 œuvres historiques du courant artistique, l'Arte Povera. Cette exposition retrace l'histoire de l'Arte Povera en Italie mais aussi son influence à l'international grâce aux œuvres de 13 grands artistes italiens de ce mouvement artistique du XXe siècle. Lire la suite



Festival Lumière à Lyon

Le Festival cinématographique Lumière se tient à Lyon, du 12 au 20 octobre. Pour le 15e anniversaire du festival, la ville natale du cinéma présente des films restaurés, rétrospectives, invités, hommages et ciné-concerts dans toute la métropole et l'agglomération lyonnaise. Le prix Lumière 2024 sera décerné a l'actrice Isabelle Huppert. Lire

Sport :



37e coupe de l'America

La 37é édition de la coupe de l'America, plus vieux trophée sportif du monde créé en 1851, se tient du 12 au 27 octobre à Barcelone. Elle opposera le tenant du titre, Emirates Team New Zealand, à Ineos Britannia, qui a remporté la coupe Louis Vuitton le 4 octobre devant Luna Rossa Prada Pirelli. Pour la première fois se tient la coupe féminine Puig qui a débuté le 5 octobre et dont la finale aura lieu le 13 octobre. Lire la suite - Autre lien

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation!

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation et participez avec nous à la construction de l'Europe de demain!

Contribuez, par votre soutien à la Fondation, à la promotion des valeurs européennes de démocratie, de paix, de solidarité, et de prospérité de l'Europe.

Reconnue d'utilité publique, la Fondation Robert Schuman peut recevoir des dons et des legs des particuliers et des entreprises.

Je fais un don et je réduis mon impôt.





7 octobre

réunion de l'Eurogroupe (Luxembourg)



7-10 octobre



Réunion du Conseil "Affaires économiques et financières" (Luxembourg)



10-11 octobre

Réunion du Conseil "Justice et affaires intérieures" (Luxembourg)



13 octpobre

Premier tour des élections législatives (Lituanie)



La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :



🖒 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Helen Levy, Juliette Bachschmidt; Catherine d'Angelo, Maxime Painot, Lilian Lallemand, Fabio Tomasic, Marie Cohignac

N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion?

Contactez-nous!

info@robert-schuman.eu

Rédacteurs en chef :

Elise Bernard

Directeur de la publication :

Pascale Joannin

Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.



Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}